

LA VIE EST...

POUR COMBIEN DE TEMPS?

Jean-Paul BLANC

Si d'ici 10 ans l'homme ne fait rien, ne change rien dans son évolution technologique actuelle toute vie élaborée aura disparu du globe avant 50 ans.

Dans 30 ans la terre sera devenue invivable pour l'homme. Certains survivront quelques années encore en allant, comme le font déjà toute les deux heures les agents de ville japonais, respirer de l'oxygène en bouteille ; mais, les maladies à virus, la radioactivité, la dégénérescence physiologique due à l'empoisonnement de l'air, de l'eau, des sols, de toute nourriture auront vite leur peau. Je suis pessimiste ? Oh non ! Je trouve que la vie peut être si belle et si riche que je voudrais que tout le monde en profite et mes enfants aussi. Seulement je voudrais être lucide et la politique de l'autruche est la pire des lachetés. Alors j'ai cherché à savoir et j'ai pris peur. Je peux reprendre à mon compte cette déclaration des savants et chercheurs réunis au Muséum en 1969 : "Il est peut-être trop tard, dans 10 ans il sera tout à fait trop tard, l'humanité aura dépassé le point de non retour. Pas un seul des scientifiques versés dans les problèmes de l'environnement et de la survie de l'homme n'a pu dire le contraire." Trois ans sont passés déjà.

Je pourrais encore vous citer Rostand, Monod, Cousteau mais lisez l'un des livres que je vous indique et peut-être vous demanderez-vous si un engagement trop exclusif dans la pédagogie n'est pas une fuite devant une responsabilité encore plus primordiale. N'abandonnons pas la pédagogie Freinet mais n'oublions pas que pour Freinet la première loi est : LA VIE EST. Sans cette loi tout le reste n'est que verbiage et futilité.

La psychologie c'est bien beau, les math, la créativité aussi et l'art enfantin, c'est sublime, seulement dans 30 ans Bertrand n'aura peut-être plus guère d'abonnés, alors faites vite, ça presse. L'école maternelle jusqu'à 12 ans c'est très bien, mais la fosse commune à 20 ans ça ne va plus.

Je sais, je manque de tact, mais à force de vouloir se boucher les yeux aujourd'hui, bientôt c'est le nez qu'il faudra se boucher.

Vous vous dites peut-être : "C'est pas possible, les hommes politiques, les savants, les industriels doivent être informés. Si tout cela était vrai ils réagiraient !"

Il est facile de montrer à quel point la spécialisation excessive, les intérêts privés, les raisons d'état, le système

électorale, rendent inenvisageable toute modification du processus actuel sans une action puissante des masses. Voici les raisons données par notre gouvernement, au cours de la préparation du 6^e plan, pour ne pas "contrarier" les gros industriels français par des mesures de protection : "Au point où en sont le Japon et les USA la population va exiger de ses gouvernements des mesures antipollution qui vont augmenter les charges de nos concurrents. Nos prix seront donc très compétitifs tant que nous n'aurons pas été obligés de prendre les mêmes mesures." Voilà à quel niveau ils raisonnent : le fric de Péchiney contre notre peau et celle de nos gosses. Voilà pourquoi chaque fois que vous vous manifesterez, oralement, physiquement ou par écrit contre tous ces empoisonneurs vous serez des salauds de français.

J'ai quand même trouvé deux personnalités qui affirment que tout ne va pas si mal que ça : notre ministre Poujade qui va exiger des mobylettes plus silencieuses et le sinistre Pauwels qui avec sa "Lettre à des gens heureux" fournit un tranquillisant aux bourgeois qui ne demandent que ça. C'est quand même plus rassurant de savoir que tout va bien et qu'on s'occupe de nous en haut lieu.

D'autres nous parlent de mode, ou nous disent que la vie s'est toujours adaptée et s'adaptera une fois de plus. Si en 50 ans de superindustrialisation 40 % de la faune et de la flore marines ont disparu c'est sans doute pour satisfaire à la mode ! Et l'adaptation ? Comme ça, en 30 ans, on va s'adapter : à la raréfaction de l'oxygène, à l'ingestion à dose massive d'insecticides, de plomb, de mercure, de cadmium... Et la radio-activité ? La pire de toute,

parce qu'invisible totalement, parce que non décelable immédiatement dans ses conséquences et parce qu'elle s'accumule patiemment. Elle a tout son temps, elle ; certaines particules de plutonium ont des périodes de 20000 ans. Adaptez-vous, adaptez-vous, et vite. Savez-vous que nous avons dû subir dans la région, et je ne pense pas qu'aucune région de France ait été épargnée, un taux de radio-activité tel que quand ce taux est atteint dans les centrales nucléaires on doit porter un masque. Vous voyez Zitronne annonçant ça à la télé ? La belle panique ! Alors on ne nous l'a pas dit, seulement pendant 3 semaines nous avons tous absorbé un certain nombre de particules radio-actives stockées maintenant, pour une grande partie définitivement, dans la moelle de nos os, notre foie, nos glandes génitales, détruisant les cellules environnantes. Chaque fois que nous absorberons d'autres particules radio-actives en respirant, en buvant, en mangeant des aliments arrosés de pluie ou ayant accumulé ces particules pour leur propre compte : fruits de mer surtout, elles viendront s'ajouter, s'ajouter, s'ajouter. Et tant pis pour ceux d'entre vous qui deviendront leucémiques et tant pis pour ceux qui auront des enfants, et tant pis pour les enfants de nos enfants.

Je ne vous apprendrai rien en vous disant que le responsable de cette situation est notre système de société, notre mode de vie, notre façon de penser basée sur la recherche du profit, sur la compétitivité entre individus, entre états, sur le culte d'un progrès technologique qui ne nous a pas apporté le bonheur.

Il est rassurant de constater qu'un peu partout dans le monde apparaissent

des courants de pensée, divers certes, mais qui vont dans le même sens: l'agriculture biologique, des médecines telles que la médecine psychosomatique, les ligues pour la liberté des vaccinations, contre les rayons ionisants, contre la construction de centrales nucléaires ou d'usines polluantes, pour la défense de la nature sous toutes ses formes. De nombreux comités se sont créés localement pour agir rapidement et efficacement. Toutes ces initiatives forment un TOUT, c'est la LUTTE DE L'HOMME POUR SA SURVIE. Mais elles sont mal connues du grand public qui doit être informé. Il ne faut pas s'attendre à ce que les grands quotidiens, la radio ou la télé le fassent honnêtement et complètement car ils représentent les grands capitaux. Il est donc important que nous soutenions activement et financièrement les comités locaux ou nationaux, la presse parallèle et toute action convergente. Il faut que nous prenions des initiatives quand rien n'est encore fait.

C'est une action politique qu'il nous faut mener car la solution ne peut venir que d'une prise de conscience collective. Nous devons :

- connaître la gravité et l'urgence de la situation actuelle,
- comprendre les causes qui l'ont provoquée.
- connaître les solutions qui nous sont proposées.

Il faut garder son optimisme, sa confiance en la vie mais faire face aux dangers qui nous menacent et se battre.

J.-Paul BLANC
LAMBISQUE
BOLLENE

P.S.- Je suis à votre disposition pour vous signaler l'adresse des comités régionaux que je connais et qui souvent éditent des brochures et des tracts. Voici quelques revues d'importance nationale :

SURVIVRE - 2 av. de Verrières - 91 MASSY (abonn. 12 à 24 F)

A.P.R.I. - Gde rue Crissenoy, 1 - 77 - GUIGNES (rayons ionisants)

LES AMIS DE LA TERRE - 25 quai Voltaire - 75 PARIS 6^e

Voici quelques-uns des livres que vous pouvez lire et faire lire autour de vous. Achetez-les à plusieurs, faites-vous part de vos lectures.

VOUS N'ALLEZ PAS AVALER ÇA ! (le tour de France de pollués, assez complet) de Fanny Deschamps (Albin Michel) 15 F.

L'INDUSTRIALISATION DE L'AGRICULTURE (salut ou suicide de l'humanité) de Claude Aubert - Le courrier du livre - 8 F.

LA COURSE A LA MORT de R. Clarke (Le Seuil) 36 F.

QUELLE TERRE LAISSERONS-NOUS A NOS ENFANTS - B. Com. moner - Le Seuil - 18 F.

LES HOMMES SONT FOUS - Dr Vincent Ménager (Julliard) - 20 F.

LA NATURE N'EN PEUT PLUS - Nicolas Skrotzky (Doc. Franç.) 8 F.

Vous pouvez les commander au service librairie de "Combat pour l'homme" 8 rue Boucicaut - PARIS 15^e.

Je vous rappelle que Richard lance un appel pour le Congrès dans l'Éducateur 8/9. Pourquoi ne pas lui accorder un débat, la nourriture et la santé de l'homme occupaient autrefois une grande place dans le mouvement.